

République Démocratique du Congo

Février 2023

En bref

- **422 abris construits** pour les réfugiés dans les Ubangis
- **3 545 cas de protection suivis** dans le Nord et le Sud-Kivu
- **Une coopérative de réfugiés gagne le prix de l'innovation HCR** de 45 000 dollars dans les Ubangis
- **500 abris durables renforcés** par la population déplacée au Kasai



UNHCR through NGO World Vision repaired 15 boreholes in Inke camp @UNHCR/Ghislaine Nentobo

CHIFFRES CLES

523 121
refugiés et
demandeurs
d'asile

6 million
Personnes
déplacées
internes

366
réfugiés en RDC
rapatriés au pays
d'origine

492
réfugiés
congolais
rapatriés

Contexte & Sécurité

Le contexte sécuritaire dans la partie orientale de la RDC a continué à se détériorer en février, alors que de violents affrontements entre des groupes armés non étatiques et les forces gouvernementales ont poussé des centaines de milliers de personnes à fuir leurs foyers dans l'est de la République démocratique du Congo (RDC). Durant le seul mois de février, près de 300 000 personnes ont fui les territoires de Rutshuru et Masisi dans la province du Nord-Kivu. Les civils continuent de payer le prix lourd et sanglant du conflit, y compris les femmes et les enfants qui ont échappé de justesse à la violence et dorment maintenant à la belle étoile dans des sites spontanés ou organisés, épuisés et traumatisés. La recrudescence des violences dans cette région ainsi que dans les provinces du Sud-Kivu et de l'Ituri a entraîné le déplacement de plus de 6 millions de personnes, soit une augmentation réelle de plus de 200 000 personnes depuis janvier 2023.

Compte tenu de l'escalade des crises, le HCR en RDC, en collaboration avec 10 partenaires humanitaires, a activé ses plans d'urgence pour intensifier la réponse humanitaire dans l'est du pays. Le HCR et ses partenaires sont en mesure de fournir une assistance multisectorielle, avec un accent particulier sur la protection, les abris, la coordination et la gestion des camps. Le HCR et ses partenaires continuent de fournir une assistance vitale aux populations déplacées.

En dehors de la crise dans l'est de la RDC, le HCR et ses partenaires ont continué à faciliter la protection et à rechercher des solutions pour 520 682 réfugiés dans le pays. Il a aussi soutenu le Comité national pour les réfugiés (CNR) dans la réception de 2 439 demandeurs d'asile. Comme 76% de ses populations restent dans les

zones rurales, l'approche stratégique du HCR (en accord avec son plan pluriannuel et multipartenaires) a continué à se focaliser sur l'autosuffisance, l'inclusion économique et l'éducation.

Le HCR a également continué à soutenir le rapatriement volontaire au cours de la période couverte par le présent rapport, en facilitant notamment le retour dans la province du Haut Katanga de 492 réfugiés congolais en provenance de Zambie et d'Afrique du Sud. Le HCR a également commencé à redynamiser l'accord tripartite sur le rapatriement volontaire entre la RDC, le HCR et le Rwanda, à la demande du président de la RDC.

Réponse aux besoins des réfugiés



PROTECTION

- Dans le Nord-Ubangi, le HCR, en collaboration avec la CNR, a enregistré 546 nouveaux demandeurs d'asile récemment arrivés de la République centrafricaine. Une grande majorité d'entre eux sont venus rejoindre les membres de leur famille vivant dans le camp d'Inke.
- CIAUD (Comité International pour l'Aide d'Urgence et le Développement), un partenaire du HCR dans le Nord et le Sud Ubangi, a organisé 21 séances de sensibilisation pour 757 personnes, dont 556 réfugiés et 218 membres de la communauté d'accueil. L'objectif était d'éduquer sur différents sujets liés aux VBG (violences basées sur le genre), y compris les conséquences des mutilations génitales féminines. Au cours de cette réunion, 35 nouveaux cas de VBG ont été signalés parmi lesquels, 8 cas ont été référés à des structures de soins médicaux, 14 survivantes ont reçu un soutien psychologique et 8 cas ont été signalés à la police.
- Le HCR, en collaboration avec la CNR, a rendu visite aux autorités gouvernementales, aux populations hôtes et aux réfugiés dans les provinces du Kasai-Central et de Lomamie. L'objectif de cette mission était de promouvoir la coexistence pacifique et de sensibiliser à la protection des réfugiés, aux droits et aux devoirs des réfugiés et de leur population d'accueil. Elle a été organisée à la suite d'une violente confrontation entre réfugiés et population d'accueil dans la province du Kasai en janvier 2023.
- Le HCR et ses partenaires CNR et AIRD (African Initiative for Relief and Development) ont facilité le rapatriement volontaire du deuxième groupe de réfugiés rwandais pour l'année 2023. Au total, 62 réfugiés rwandais ont été transportés vers leur pays d'origine en toute sécurité et dignité. Depuis le début de l'année, un total de 366 réfugiés ont été librement rapatriés des provinces du Nord et du Sud-Kivu.
- Le HCR, en partenariat avec la CNR et les ONG partenaires, a accueilli 492 réfugiés de Zambie et d'Afrique du Sud qui se sont volontairement rapatriés dans le Haut Katanga. Ils y ont reçu un paquet retour sous forme d'assistance monétaire qui leur permettra de couvrir leurs besoins de base et de faciliter leur réintégration.



EDUCATION

- Dans les Ubangis, le HCR a enregistré une augmentation remarquable de 60% des inscriptions scolaires dans les quatre centres de développement (Nzakara, Modale, Wenze et Sidi) soutenus par Education Cannot Wait (ECW). Au total, 10 830 élèves (4 803 filles) ont été inscrits dans les écoles des communautés d'accueil, tandis que 5 441 élèves (2 510 filles) ont été inscrits dans les écoles de quatre camps de réfugiés (Mole, Boyabu, Inke et Bili). L' Association pour le Développement Social et la Sauvegarde de l'Environnement (ADSSE), partenaire du HCR, a également distribué des fournitures scolaires aux élèves de 19 écoles soutenues par l'ECW. Cependant, ces écoles sont toujours confrontées au problème de l'insuffisance des infrastructures scolaires telles que les bureaux, les fournitures scolaires et les kits pour les apprenants.



EAU, HYGIENE ET ASSAINISSEMENT

- Dans le Nord Ubangi, le HCR, au travers de son partenaire World Vision, a réparé 15 puits de forage dans le camp d'Inke, portant le nombre total de puits en état de fonctionnement à 25 sur 29. La quantité d'eau

fournie par personne et par jour est maintenant passée de 10 à 21 litres par réfugié, dépassant légèrement la norme recommandée.



ABRIS ET ARTICLES MENAGER ESSENTIEL

Le HCR et le CIAUD ont construit 422 abris, dont 112 abris transitionnels en collaboration avec des groupes locaux d'artisans et de charpentiers issus de la communauté des réfugiés dans les territoires du Nord et du Sud Oubangui.



L'AUTONOMISATION DES COMMUNAUTÉS ET L'AUTOSUFFISANCE

- Dans le Sud-Ubangi, la coopérative agropastorale Maboko, qui regroupe des réfugiés centrafricains vivant dans le camp de Mole, a gagné le prix de l'innovation du HCR. Au niveau mondial, un total de 17 organisations de réfugiés ont reçu ce prix d'une valeur de 45 000 dollars. La coopérative Maboko est composée de 307 membres, dont 74 réfugiés et 233 membres de la communauté d'accueil. Elle a fait ses preuves dans la production de pisciculture et approvisionne les villes de Zongo (RDC) et de Bangui (RCA) en carpes et en tilapias.

Mettre fin à l'apatridie

- Dans l'Ubangi Nord/Sud, 126 nouveau-nés ont été identifiés et aidés pour la déclaration et l'enregistrement de leur naissance, tandis que 136 autres enfants ont bénéficié d'une aide pour la délivrance d'un certificat de naissance.

Réponse humanitaire coordonnée pour les personnes déplacées



PROTECTION

- Le HCR et ses partenaires ont enregistré 1979 violations des droits de l'homme au cours du mois de février 2023 dans les territoires des provinces de l'Ituri, et du Haut Uélé. Ces incidents ont affecté les rapatriés (52%), les déplacés internes (27%), les résidents (14%) et les réfugiés (7%) représentant le déplacement de 818 ménages. Au Nord et au Sud-Kivu, INTERSOS, partenaire du HCR, a documenté 1 566 incidents de protection (540 au Nord-Kivu et 1 026 au Sud-Kivu). Les personnes déplacées à l'intérieur du pays et les retournés sont les plus affectés par ces incidents.
- Le partenaire du HCR FMMDI (Femme Main dans la Main pour le Développement Intégral), en collaboration avec les chefs coutumiers du Kasaï Central, a sensibilisé 1 680 élèves (905 filles et 775 garçons) des écoles locales sur les VBG (violences basées sur le genre), l'EAS (exploitation et abus sexuels) et le mariage d'enfants. Cette sensibilisation s'inscrit dans le cadre de l'initiative de renforcement de l'environnement de protection des femmes et renforce l'engagement pris par les chefs coutumiers qui ont signé un acte d'engagement pour lutter contre les pratiques dégradantes affectant les femmes.
- Le sous-délégation du HCR pour Kananga a participé à une mission conjointe dirigée par OCHA à la frontière avec l'Angola suite à une expulsion continue de migrants économiques congolais qui vivaient sans papiers sur le territoire angolais. L'objectif de cette mission était d'évaluer les besoins des populations expulsées et de trouver des moyens de répondre à leurs besoins les plus urgents. Entre-temps, 226 Congolais, dont 217 hommes, six femmes et un enfant (garçon), ont été expulsés à la frontière de Kamako. De nombreux migrants expulsés rapportent avoir été victimes de harcèlement et d'autres violations des droits de l'homme au cours du processus d'expulsion.



ABRIS ET ARTICLES MENAGER ESSENTIEL

- Sous le Cluster Abris dirigé par le HCR, la communauté humanitaire du Nord Kivu s'est vue octroyer un terrain de 53 hectares à Rusayo pour le développement d'installations pour les personnes déplacées. Ce nouveau site permettra de décongestionner la population des sites de Bulengo (Lac-Vert) et de Rusayo1.
- Au Kasaï, le HCR à travers son partenaire AIDES (Actions et Interventions pour le Développement et l'Encadrement Social) a commencé à renforcer les abris durables dans le cadre du projet de villagisation. L'objectif est de donner aux structures une plus grande résistance aux intempéries qui ont progressivement affecté les abris construits par le HCR pour les personnes déplacées. Le processus consiste à plâtrer les abris avec du ciment. Une vingtaine de constructeurs ont été identifiés parmi la population bénéficiaire et formés à l'utilisation de cette technique pour réhabiliter 500 des 600 abris construits par l'UNHCR.



Bénéficiaires formés au renforcement des abris durables dans le cadre du projet de villagisation de l'UNHCR via son partenaire AIDES au Kasaï Central. ©UNHCR/Clarisse



COORDINATION ET GESTION DES CAMPS (CCCM)

- Le Cluster CCCM a géré avec succès le transfert des populations déplacées des centres collectifs de Kanyaruchinya vers le site officiel de Buchagara en Nord Kivu. 635 ménages ont été transférés en février, ce qui porte à 2926 le nombre total de ménages vivant sur le site prévu de Buchagara.
- Dans le cadre de la recherche de solutions durables aux problèmes des personnes déplacées, le Cluster CCCM, le Cluster Protection et le Groupe de travail sur les solutions durables ont mené des actions de plaidoyer auprès des autorités provinciales en faveur de 600 ménages relocalisés dans le village de Kachelewa, territoire de Kalemie, province du Tanganyika, qui font l'objet d'une expulsion.

Contributions des donateurs

Les besoins financiers du HCR pour les activités relatives aux réfugiés et aux déplacés internes en RDC en 2023 s'élèvent à **232,6 millions USD**, dont 8 % ont été couverts en janvier 2023.

Le HCR, l'Agence des Nations Unies pour les réfugiés, est reconnaissant du soutien de :

Algérie | Australie | Belgique | Bulgarie | Canada | Danemark | Estonie | Japon | Finlande | Allemagne | Islande | Irlande | Luxembourg | Malte | Monaco | Monténégro | Nouvelle-Zélande | Norvège | Pays-Bas | Philippines | République de Corée | Arabie Saoudite | Serbie | Singapour | Slovénie | Suède | Suisse | Thaïlande | Türkiye | Uruguay | États-Unis d'Amérique | Fondation Vodafone

Pour plus d'informations, veuillez contacter

Rachel Criswell, Administratrice Principale aux Relations Extérieures, UNHCR Bureau de Représentation, Kinshasa, criswell@unhcr.org, Tél. : +243 817 009 484

Nfor Kingsley Mondé, Administratrice Associée aux Relations Extérieures, UNHCR Bureau de Représentation, Kinshasa, nfor@unhcr.org

[UNHCR en DRC](#) | [Twitter](#)